

# ÖKOLOG - Jahresbericht

## Musik-Mittelschule-Hennendorf

### ÜBERSICHT ÖKOLOG-Schuljahr 2012/13

#### Mobilitätstag 28. September 2012 – Wallerseehalle



Am Mobilitätstag in Hennendorf beteiligte sich die NMS Hennendorf mit einer **Gehzeugaktion** in Form eines Konvoi der SchülerInnen und LehrerInnen von der Schule zur Wallerseehalle.

Start von der Schule war um 11:00 Uhr mit Verkehrsexperte Erik Schnaitl. Die Knaben der zweiten Klassen haben im Werkunterricht die Gehzeuge vom **Verein fairkehr** zusammen gebaut und Erik Schnaitl hat einen Workshop dazu gehalten. Am Weg von der Schule zur Veranstaltungshalle durften die Kinder dann die Gehzeuge tragen beziehungsweise mit dem Fahrrad oder zu Fuß die Gehzeuge begleiten. Vor Ort gab es einen Fahrradparkour vor der Wallerseehalle



Zur Eröffnung des Mobilitätstages hat Christof Matl mit der 4m Klasse einen KlimaRap einstudiert und aufgeführt.

#### Besuche auf Biobauernhöfen



Angelika Hanler hat im Ernährung und Haushalt Unterricht den Besuch eines Biobauernhofes in Dorfbeuern organisiert und als Spezialthema Abfallwirtschaft am Bauernhof mit den SchülerInnen bearbeitet.

Am 2. Juli besuchte die 3b den Biobauernhof in Seekirchen bei Fam. Högler.

## Aktion Fahrradkilometer sammeln



Die Aktion „Fahrradkilometer sammeln“ ist eine Aktion von **Regionalverband Salzburger Seenland, Klimabündnis Salzburg** und **Mobilitätsteam Henndorf** in Zusammenarbeit mit der Musikmittelschule Henndorf, um die Kinder zum regelmäßigen Radfahren zu begeistern. Alle SchülerInnen der Musikmittelschule Henndorf waren dazu herzlich eingeladen. Anmeldung und Verkauf der geförderten Tachos fand in der Schule statt. Vor Schulschluss gab es eine **Zwischenverlosung** unter allen TeilnehmerInnen in der Aula der Schule. Die Endverlosung fand am Mobilitätstag im September am Dorfplatz statt.

## Besuch im Klimaladen Neumarkt / 3m



Die Ausstellung **"Was hat mein Konsum mit dem Klima zu tun?"** ist in zwei Bereiche unterteilt, den Klimaladen und die anschließende Auswertungsabteilung. Hierbei werden folgende Themen behandelt: **Lebensmittel, Energie, Mode, Schreib- und Papierwaren und Abfall.** Im Klimaladen durften die SchülerInnen mittels einer vorher ausgegebenen Einkaufsliste frei einkaufen, d.h. sie können in allen Abteilungen aus einer umfangreichen Produktpalette wählen:

verpackte oder frische Waren, bio oder konventionall, regional oder mit weitem Transportweg, saisonal oder nicht, Fastfood oder Slowfood, Fair oder sozial unverträglich, Recycling- oder Frischfaserprodukte, usw.

Beim anschließenden Rundgang durch die Auswertungsabteilung können die Jugendlichen selbstständig ihren Einkauf auf Klimafreundlichkeit überprüfen.

Dabei gelten als Kriterien für nachhaltigen Klimaschutz:

- regional
- saisonal
- mehr pflanzliche Ernährung
- biologisch/ökologisch
- fairer Handel
- wenig Abfall
- verantwortungsbewusster Umgang mit Energie

## Ökolog am Elternsprechtag



November 2012



Mai 2013 – Schwerpunkt Müllvermeidung



## Tag des Apfels – ÖKOLOG Schwerpunkt 5.- 9.11.2012



EH Unterricht – regionale Äpfel wurden verwertet ( Apfelmus, Apfelradl, etc. .... ) Dazu wurde der Apfelbaum am Henndorfer Dorfplatz geerntet  
Ertrag: ca. 22 kg Äpfel die der Schule zur Verfügung gestellt werden.  
Eine Unterrichtseinheit wurde zum Verkochen von Bio-Äpfeln verwendet.

SchülerInnen sammelten ganz spezielle Apfelrezepte und stellten im EH-Unterricht ein kleines Rezeptbuch her.

## Verkochen statt Vernichten

Herr Haider, Haubenkoch aus der Steiermark kochte mit den SchülerInnen der 4b Klasse aus Resten leckerer Gerichte. „Verkochen statt Vernichten“ im Sinne der **Kulinarische Müllvermeidung** zur einfachen Resteverwertung in der Küche.

## Arche-Noah-Projekt

„Alte“ Tomatensamen wurden von SchülerInnen im EH-Unterricht gesät, 3 Monate gepflegt und am 2. Mai 2013 auf dem Pflanzlermarkt in Henndorf verkauft.

## Stofftaschen statt Plastik



Die im Unterricht von Angelika Hanler genähten Taschen der 3. Und 4. Klassen wurden im Rahmen des Henndorfer Pflanzlermarktes an Kunden verkauft.  
Der Erlös ging an eine Schule für Straßenkinder in Neu Delhi, „Projekt Happy School“.

Dazu wurde in der Schule der Film „Plastic Planet“ gezeigt und Diskussionen angeregt.

## REuse | REduce | Recycle Projekte

In Kooperation mit dem Kulturverein Henndorf haben Schülerinnen der 3a alte Sessel neu bemalt (Recycling).

Die Schülerinnen der 3b haben aus alten Duschgelflaschen Taschenlampen gebastelt

## Projekt: Energie ist Leben

Bewusstseinsbildung zum Thema Energie kann nicht früh genug beginnen. Mit dem Projekt „Energie ist Leben“ startet die 3 A Klasse der Mittelschule Henndorf ihre „Energiewende“. In Workshops, Projektwochen, sowie bei Exkursionen und Experimente im Physikunterricht wird das Thema Energie und erneuerbare Energie Fächerübergreifend „bearbeitet“. Neben der Einbindung des Themas Energie im Unterricht wird auch die Umsetzung der „Energiewende“ des Schulgebäudes geplant und an der Realisierung mitgearbeitet. Durch die Darstellung des Mobilitätsverhaltens wird versucht auch das Thema umweltfreundliche und gesundheitsfördernde Mobilität zu forcieren. „Energie ist Leben“ und Energiebewusst Leben macht Spaß.



Für diese Projekt erhielt die 3a im Frühjahr 2013 den Energy Globe Award in der Kategorie „Jugend“

Fortsetzung: Bau einer Fotovoltaikanlage - Anlage bei Schule wurde genau erklärt, Mithilfe bei Infoscreen (Zeichnungen,...), Besuch des Wasserkraftwerkes Rott



**ELTERN**  
**HALTESTELLE**  
"Kiss & go"

Gesunde Jause  
und Gesundes Schulbuffet

Schwerpunkte rund um den ökologischen Fußabdruck

Projekt Elternhaltestelle - Bewußtseinsbildung